

Examen ou Co
Spécialité/opti
Épreuve/sous
NOM :
(En majuscules, suiv
Prénoms :
Né(e) le :

- Accroche - Problématique + délimitation du sujet - Déf termes sujet - Annonce du plan	oui
La pertinence des variables sociodémographiques - La CSP et le diplôme jouent un rôle déterminant - L'âge, la génération et le sexe aussi	oui
D'autres ressorts de l'engagement politique - Paradoxe de l'action collective → tu la vois encl. (c'est aussi très bien) - Incitations sélectives - Rétributions symboliques - Structure des opportunités politiques	oui
Conclusion	
Utilisation pertinente des doc	
Respect de la logique et pertinence de l'AEI-A pour argumenter.	oui TB

Examen ou c
Spécialité/or

Repère de l'épreuve :

Épreuve/sous-épreuve : SES
(Préciser, s'il y a lieu, le sujet choisi)

le bon sens

Note : 20 / 20

Appréciation du correcteur (uniquement s'il s'agit d'un examen) :

c'est très bien. Connaissances et méthodo

SPECIMEN

liens (très) maîtrisés !! BRAVO !

* Uniquement s'il s'agit d'un examen

Dissertation:

Depuis des centaines d'années, les peuples s'engagent politiquement quand ils estiment qu'une intervention est nécessaire pour le changement; des chartriers à l'utilisation de l'Internet, l'engagement politique prend de plus en plus de formes. L'engagement politique correspond à une activité menée individuellement ou collectivement pour créer des changements auprès des autorités et du pouvoir. Les différents types d'engagement politique sont le vote, le militantisme, l'engagement associatif et la consommation engagée. Certains choisissent de s'engager, d'autres n'y participent pas. Quels sont les facteurs qui favorisent ou défavorisent l'engagement politique des individus? Nous analysons d'abord les variables sociodémographiques sur lesquelles dépendent l'engagement politique. Ensuite, nous venons que il y a d'autres facteurs qui contribuent à l'engagement politique, tels que ceux présents par le gouvernement en place.

L'engagement politique dépend des variables sociodémographiques, comme le sexe. Il y a une différence entre le nombre de femmes et d'hommes qui s'engagent politiquement. Cette différence peut être expliquée par la structure de la société et des rôles associés aux différents sexes. Généralement, les hommes ont tendance à s'engager plus que les femmes. Depuis l'épave, les hommes sont encouragés à exprimer leurs opinions. Ils apprennent à agir de cette manière à cause de leur famille. Dans le plupart

N° 1,8

un réf.
à la socialisation
des jeunes.
tu pour
venir (ii)
OK

des cas, le père invite son fils à s'exprimer au lieu de sa fille.
Donc, les femmes ~~sont~~ ne sont pas encouragées à exprimer leurs
voix et de participer à la vie citoyenne et politique. Cela est
également accentué par la répartition des tâches domestiques.
Les femmes ~~sont~~ n'ont pas encore pu s'émanciper du stéréotype qu'elles
doivent s'occuper des tâches domestiques et ne pas travailler. Si elles
occupent des emplois, ce sont généralement des emplois à temps partiel. ^{Car} Les femmes
n'ont donc pas de temps pour s'engager politiquement, ou elles ne sont pas toujours
concernées. Par contre, les hommes qui ont grandi d'une certaine manière et qui occupent
des emplois plus qualifiés, pensent qu'ils ont le besoin de s'engager, donc de s'occuper.
Par exemple, en 2017, 50,2% des hommes et 46,1% de femmes étaient adhérents
à une association, selon le Centre de recherche sur la jeunesse - Institut CSA.
~~Or~~ La part des femmes qui s'engageait est donc bien moins élevée que ~~cette~~ celle
des ~~hommes~~ hommes. L'engagement politique donc dépend, du sexe de l'individu
partiellement.

le studio
DET-A
bien respectée
= BR A 500!!

L'engagement politique dépend du sexe de l'individu, certes, mais ~~elle~~ il
dépend également de l'âge et de la génération de l'individu. L'engagement
politique peut être expliqué par ce qui est nommé l'effet-âge. Les individus
s'engagent plus ou moins dépendent en fonction de leur âge. D'après des stéréotypes
renforcés par des études, il naît une idée que la jeunesse d'aujourd'hui ne s'intéresse
pas à la politique. Cette idée n'est pas forcément vraie, les jeunes sont réellement engagés
dans la politique, mais leurs modes d'engagement diffèrent des modes traditionnels,
comme le vote; les jeunes pratiquent plus souvent un vote intermittent. Ils sont
plus concernés sur des changements créés par les engagements associatifs, ils s'engagent
donc plutôt de cette manière. Par exemple, en 2017, 47,2% des individus
après avoir de 25 ans étaient adhérents à une association, selon le Centre
de recherches sur la jeunesse - Institut CSA. Cette étude prouve que les

The

rien
rire
ansla
rtie
rrée

jeunes soit en réalité pas si déterminés de la vie politique. Un deuxième facteur qui peut être classé sous la même catégorie que l'âge, est l'effet-génération. L'effet-génération explique les raisons pour lesquelles les individus qui n'appartiennent pas à la même génération, ont tendance à avoir des vues politiques différentes. Les vues politiques des individus se forment par rapport au contexte politique durant lequel la personne entre dans la sphère politique.

Par exemple, les individus qui ont vécu la crise de Mai 1968 ont tendance à voter et se s'aligner avec les idées de la gauche. Cette génération est d'ailleurs majoritairement engagée : En 2017, 54,8% des individus de 65 ans à 79 ans étaient adhérents à une association selon le Centre de recherche sur la innovation - Institut. L'âge et la génération forment donc la façon dont un individu s'engage de s'engager.

D'autres variables sociodémographiques déterminants de l'engagement politique sont le diplôme et la catégorie socioprofessionnelle. Premièrement, l'engagement politique est déterminé par le diplôme détenu par l'individu. Les individus qui sont propriétaires de diplômes de baccalauréat ou même du diplôme de l'enseignement supérieur s'engagent d'avantage ^{comparés} aux individus sans diplôme, ou qui ont seulement le brevet. Les individus qui ont des diplômes plus qualifiés se sentent plus autorisés de participer à la vie politique. Naturellement, leur capital culturel est plus élevé, donc en théorie ils s'intéressent davantage à la politique. Par exemple, en 2013, 61,8% des diplômés de l'enseignement supérieur étaient adhérents à une association, tandis que seulement 35,4% de sans diplôme ou diplômés de brevet le étaient, selon le Centre de recherche sur la innovation - Institut. La catégorie socio-professionnelle d'un individu détermine également son engagement politique. Les individus ne s'engagent pas au même degré, en fonction de leur catégorie socio-professionnelle.

ne rien
écrire
dansla
partie
barrée

Par exemple, en 2017, en France, les employés représentent 33,37% des manifestants "Gilets jaunes" selon www.lesnouvelles.fr. Par contre, en 2017, en France, les cadres et professions intellectuelles et supérieures représentent seulement 5,2% des manifestants des "Gilets jaunes" d'après www.lesnouvelles.fr.

Les individus se soucient de différents problèmes dépendant de leur catégorie socio-professionnelle : les cadres participent moins aux manifestations des "Gilets jaunes" car l'augmentation des taxes sur les carburants ne les affecte pas : ils ont un revenu élevé, ils ont donc quand même la capacité à épargner. De l'autre côté, les employés étaient fortement concernés car cette augmentation rendait difficile leur capacité d'épargne. Par contre, dans d'autres cas, les cadres peuvent être bien représentés dans le contexte de l'engagement politique. D'autres catégories socio-professionnelles telles que les autres peuvent être sous-représentés, car la question qui se pose n'est plus au centre des problèmes de dépense et la catégorie socio-professionnelle sont donc des facteurs importants en ce qui concerne l'engagement politique.

Les variables sociodémographiques, même si elles jouent un grand rôle dans le comportement d'engagement politique d'un individu, ne sont pas la seule facteurs qui y sont responsables.

L'un des nombreux nombreux facteurs qui d'ailleurs n'entrent pas dans la catégorie de variables sociodémographiques est l'invitation sélective. Cette invitation est dite sélective car elle s'applique à des personnes spécifiques. Par exemple, elle peut s'appliquer seulement aux participants du syndicat. L'invitation sélective consiste à récompenser de manière financière ou matérielle la personne qui choisit de s'engager dans l'action collective. Cette définition de l'invitation sélective correspond particulièrement à l'invitation sélective positive. Les individus qui s'engagent obtiennent des récompenses telles que

DANS CE CADRE
NE RIEN ÉCRIRE

Examen ou Concours : Baccalauréat général Série* : _____
 Spécialité/option : _____ Repère de l'épreuve : _____
 Épreuve/sous-épreuve : SES
 NOM : _____
 (En majuscules, suivi s'il y a lieu, du nom d'épouse)
 Prénoms : _____ N° du candidat _____
 Né(e) le : _____
 (le numéro est celui qui figure sur la convocation ou la liste d'appel)

Examen ou concours : _____ Série* : _____
 Spécialité/option : _____
 Repère de l'épreuve : _____
 Épreuve/sous-épreuve : SES
 (Préciser, s'il y a lieu, le sujet choisi)

Numérotez chaque page (dans le cadre en bas de la page) et placez les feuilles intercalaires dans le bon sens

Note : 20

Appréciation du correcteur (uniquement s'il s'agit d'un examen) :

S P E C I M E N

* Uniquement s'il s'agit d'un examen

T.B.

Ces récompenses peuvent prendre de diverses formes. Par exemple, la leader d'une association peut recevoir une promotion. L'idée de gagner un prix après ^{l'être} avoir s'engagé, donne envie aux individus de s'engager de plus en plus. Il existe également des incitations sélectionnées négatives. Cette forme d'incitation sélectionnée correspond plutôt à punir les personnes qui ne font pas quelque chose de ne pas s'engager. Par exemple, les non-votants peuvent être sanctionnés. Ou, par exemple, les gouvernements dans lesquels le vote est obligatoire, ce qui ne l'est pas sont sanctionnés. En Belgique, des amendes qui montent jusqu'à 150 euros sont mises en place pour les individus non-engagés. De même, s'il s'agit sur une période de quinze ans, l'électeur avec à quatre reprises de se rendre aux urnes, il ~~encore~~ se trouve face à face avec le risque d'être rayé de liste électorale pendant une décennie. Des incitations sélectionnées qui font donc l'apaisement d'être récompensé soit qui donnent la peur d'être puni, expliquent l'engagement politique des individus.

Le désir d'être récompensé joue un rôle important dans la formation ~~concernant~~ l'explication de raisons pour lesquelles les individus s'engagent. Ces récompenses ne sont pas obligées d'être financières. Il existe également des récompenses symboliques. Des récompenses symboliques correspondent aux formes de récompenses offertes suite à l'engagement politique, qui ne sont pas matérielles. Outre que les incitations sélectionnées positives, l'engagement politique est fortement pratiqué par la plupart des individus à cause de raisons plus symboliques. Ces raisons peuvent prendre plusieurs formes, telles que

N°
5./8.

La recherche et l'envie de donner du sens à sa vie et l'engagement politique permet de donner du sens à la vie d'un individu dans la mesure où l'individu se sent appartenir à un groupe, et d'aider une cause qui le dépasse. D'ailleurs, l'engagement politique donne l'opportunité de s'intégrer dans la société et à un groupe. L'engagement politique est un procureur de liens sociaux. Il permet de faire de nouvelles rencontres amicales ou même amoureuses. Par exemple, entre 66.67 individus bénéficiaires de 18 ans et plus, en France, en 2016, 75.7% des individus expriment que la principale satisfaction qu'ils éprouvent dans l'engagement bénévole est le contact et les échanges avec les autres. La principale satisfaction selon l'IFO et Recherche et Solidarité. Les individus s'engagent politiquement pour passer faits de nouvelles rencontres. Par exemple, en France, en 2016, entre 66.67 individus bénévoles de 18 ans et plus, 60% des individus expriment que la principale satisfaction qu'ils éprouvent en s'engageant politiquement est la plaisir d'être efficace et utile, selon l'IFO et Recherche et Solidarité. Les différents types de plaisir générés par les récompenses symboliques encouragent donc le maintien à s'engager politiquement.

L'engagement politique des individus dépend également étroitement du gouvernement qui détient le pouvoir. L'engagement politique est aussi façonné par la structure des opportunités politiques. D'abord, il dépend de l'ouverture du système politique aux mouvements sociaux. Dans un régime où le pouvoir est centralisé, les personnes sont découragées de s'engager politiquement et de rejoindre des mouvements sociaux. Par contre, dans un gouvernement où le pouvoir est dilué entre plusieurs acteurs, les personnes seront encouragées à s'engager. Cela peut être expliqué par l'efficacité de mouvement social. Si il y a des acteurs à différents niveaux comme à l'échelle locale, régionale, le mouvement social a plus de chances de créer des vrais effets positifs. Ensuite, l'engagement politique dépend également de la stabilité du régime. Si il y a des tensions entre les détenteurs de pouvoir,

rien
rire
insla
rtie
rree

Les leaders de mouvement sociaux poussent les individus à leurs avantages. Un politicien qui veut prendre le pouvoir fera plus attention aux désirs du peuple. D'ailleurs, si le gouvernement est instable, l'engagement politique sera favorisé. Encore une fois, les politiciens qui essaient de prendre le pouvoir se serviront de mouvements sociaux pour pouvoir rassembler plus de partisans ; l'engagement politique est donc favorisé. C'était le cas de l'Europe de l'Est dans les années 1980 où

l'instabilité politique a encouragé l'engagement politique des individus. Par contre si le régime est plus stable, le gouvernement aura moins besoin de prendre en compte les remarques ou les manipulations du peuple ; l'engagement politique est découragé.

D'ailleurs, il est aussi important qu'il existe des ministres, par exemple, des ministres familiales, pour favoriser l'engagement politique. Le peuple se sentirait plus écouté, si l'engagement doit d'avantage. La structure des opportunités politiques favorise ou défavorise donc l'engagement politique.

L'engagement politique peut prendre plusieurs formes telle que le vote et l'engagement associatif. De nos jours, il est considéré que l'important de s'engager politiquement, par contre, le nombre de personnes qui s'engagent dépend de plusieurs facteurs. Les variables sociodémographiques telles que le sexe, l'âge, le diplôme et la catégorie socio-professionnelle ~~personne~~ expliquent pourquoi certains groupes s'engagent moins que d'autres. Par exemple, les femmes s'engagent moins que les hommes aujourd'hui. Il existe également d'autres facteurs qui favorisent ou défavorisent l'engagement politique : ce sont les incitations réelles, les récompenses symboliques et la nature des opportunités politiques. Les incitations réelles et les récompenses symboliques encouragent les individus à s'engager politiquement et ~~le~~ les opportunités présentées par le gouvernement facilitent cet engagement. Malgré ces facteurs qui encouragent les individus à s'engager, il y a quand même des personnes qui ne préfèrent pas d'y participer. Cela peut être expliqué par le fait que l'engagement politique est coûteux, risqué, et consomme une énergie ~~quantité~~ significative. Certains choisissent donc de ne pas s'engager, mais ils souhaitent

NE RIEN ÉCRIRE

DANS LA PARTIE BARRÉE

quand même bénéficier des fruits de l'action collective. Par contre, si
chacun pense de cette façon, et attendant que les autres se lèvent pour eux,
ils auront adopté un comportement de "passager clandestin". L'action
collective et son succès sera alors presque impossible. C'est le paradoxe de
l'action collective.

ne rien
écrire
dans

la
partie
barrée